



Séminaire thématique
**CONSTRUIRE UNE SOUVERAINETÉ SANITAIRE
EN FRANCE ET EN EUROPE**



VOLET 2
**REGARDS CROISÉS SUR
LA TRANSFORMATION NUMÉRIQUE EN SANTÉ**

Mercredi 8 Décembre 2021 • 14h30 – 18h en distanciel

CONSTRUIRE UNE SOUVERAINETÉ SANITAIRE EN FRANCE ET EN EUROPE

Conçu en deux temps, ce séminaire est dédié aux questions que pose la construction d'une souveraineté en France et en Europe dans les domaines de la santé et du soin. Au travers de l'analyse du « continuum recherche, innovation, industrie » (volet 1) puis « de la transformation numérique » de l'ensemble du secteur (volet 2), les acteurs sont invités, à partir d'un diagnostic des points forts et des vulnérabilités, à dialoguer pour dégager les formes partenariales et les axes de transformation qui permettront de construire une souveraineté sanitaire en Europe.

VOLET 2 REGARDS CROISÉS SUR LA TRANSFORMATION NUMÉRIQUE EN SANTÉ

Intentions et objet du séminaire :

La transformation numérique du système de santé (ou e-santé) en cours est multiforme et repose sur une vague d'innovations appelée à bouleverser la médecine. Elle concerne en effet toute la chaîne : la pratique médicale, prévention, diagnostic et soin ; la recherche clinique ; l'organisation de tous les acteurs de la santé et la participation des patients. Cette numérisation suscite la création d'une quantité énorme de données ouvrant un champ de recherche et de progrès d'une valeur inestimable.

Les avantages du numérique sont d'ores et déjà tangibles à tous les niveaux : logiciels d'aide au diagnostic, à la prescription, à la dispensation, robots chirurgicaux, imagerie médicale, télésurveillance, télé-expertise, éducation thérapeutique... Bien des gaspillages sont évités et des économies engendrées par une meilleure gestion.

Cette montée en puissance de la e-santé pose cependant des questions majeures :

- Quelles (r)évolutions suscitera-t-elle dans le soin et la prévention ? Va-t-elle changer la relation médecin-patient ? Entraîner une autre organisation de l'appareil sanitaire ?
- Que faut-il en attendre en termes d'efficacité économique, d'innovation et de souveraineté ?
- Quels défis sociétaux, technologiques, organisationnels, économiques, la transformation numérique du système de soins pose-t-elle ?

Comme l'a révélé la crise de la Covid-19, la maîtrise de cette transition numérique est stratégique pour bâtir une souveraineté sanitaire. En France, les pouvoirs publics ont mis en place une feuille de route ambitieuse avec la volonté de rattraper le retard pris par le pays en matière de e-santé. Le rôle de l'État, premier acheteur et régulateur, est en effet majeur pour porter une vision d'avenir et créer un environnement favorable au développement des entreprises de santé, grands groupes comme start-ups.

Dans ce contexte, les travaux du séminaire aborderont plusieurs points :

- Quelles sont les perspectives ouvertes par la e-santé à court et moyen termes ?
- Comment les acteurs de la santé abordent-ils les défis de la transition numérique ?
- Quels enseignements tirer de l'expérience du Danemark, un pays pionnier dans la numérisation du système de santé ?
- Quelles sont les ambitions et la stratégie de la prochaine Présidence française de l'Union européenne (PFUE) qui se tient du 1er janvier au 30 juin 2022 ?

REGARDS CROISÉS SUR LA TRANSFORMATION NUMÉRIQUE EN SANTÉ

- Dates : 8 décembre 2021 - 14h30 - 18h
- Format : distanciel
- Durée : 3h30 mn
- Animation : **Isabelle GIRI**, Access Conseil

Mercredi 8 décembre 2021

14h30 – 14h45 **Introduction**

Adelphe DE TAXIS DU POËT, responsable santé au sein du département Grand âge et Santé, direction des Politiques sociales, Groupe Caisse des Dépôts et Consignations
Sylvane CASADEMONT, directrice de l'IHEST
Isabelle GIRI, Access Conseil, animatrice du séminaire

14h45– 15h30 **Les perspectives ouvertes par la transformation numérique de la santé**

Guy VALLANCIEN, professeur honoraire des universités, membre de l'Académie Nationale de Médecine, Président de la Convention on Health Analysis and Management (CHAM)

Discussion générale

15h30 - 17h00 **Quels défis pour réussir le virage numérique du système de soins en France ?**

15h30 - 16h00 **Propos introductif**

Dominique PON, responsable ministériel au numérique en santé, ministère des Solidarités et de la Santé, directeur général de la Clinique Pasteur à Toulouse

16h00 - 17h00 **Regards croisés**

Isabelle ADENOT, membre du collège de la Haute autorité de Santé
Cédric GIORGI, directeur général adjoint, Kaduceo
Carla GOMES, directrice du marché Santé, Dicaposte, Groupe La Poste
Gérard RAYMOND, Président France-Assos Santé

17h – 17h30 **Témoignage - Le Danemark, pionnier de la télémédecine**

Anne SMETANA, attachée Santé, Ambassade royale du Danemark en France

17h30 – 17h55 **E-santé : quelle stratégie pour la Présidence française de l'Union européenne ?**

Hervé BARGE, directeur général de l'Agence eSanté Luxembourg (sous réserve)
Isabelle ZABLIT, directrice de projet Europe et International, délégation au numérique en santé, ministère des Solidarités et de la Santé

17h55-18h00 **Propos conclusifs**

ANIMATION



Isabelle Giri est consultante spécialisée dans le secteur de la santé après avoir dirigé l'association LIR. Après un doctorat de microbiologie à l'Institut Pasteur, elle a travaillé en R&D à l'Institut Mérieux, avant de poursuivre sa carrière comme conseiller technique au cabinet du ministre des Affaires Sociales, puis directrice du département des études économiques à l'Agence du Médicament. Isabelle Giri est normalienne et ingénieur en chef des Mines.

L'ÉQUIPE DE L'IHEST

Olivier Dargouge est responsable du réseau des auditeurs de l'IHEST. Il participe à l'animation d'un réseau de 650 personnes issues de tous les horizons professionnels et formées au cours du cycle national de formation de l'IHEST depuis 15 ans. Il est aussi référent du système d'information de l'IHEST ; à ce titre, il a permis le développement rapide des techniques de visioconférence en 2020-2021 à l'institut. Biologiste de formation, il a été journaliste, chef de la rubrique biologie, médecine, puis de la rubrique Europe, science et société au magazine La Recherche. Il a été rédacteur en chef de Sciences au sud, le journal de l'Institut de recherche pour le développement (IRD) avant de participer au développement de l'IHEST dès 2008.

Lucile Grasset est directrice adjointe de l'IHEST. Elle a contribué à sa création et a en charge depuis plusieurs années le développement de l'action territoriale de l'institut. Avant de rejoindre l'IHEST, elle a été responsable des activités d'information scientifique et technique à l'INIST du CNRS (1989-1998) puis au Cirad (Centre de coopération internationale en recherche agronomique pour le développement) de 1998 à 2006, dans un cadre de coopération internationale. Elle a également travaillé à l'Inventaire du patrimoine industriel conduit au sein du ministère en charge de la Culture. Elle a une formation initiale d'historienne et de biblio-économiste.

Mélissa Huchery est chargée de communication à l'IHEST. Elle gère notamment la politique éditoriale du nouveau site web et développe la présence de l'institut sur les réseaux sociaux en valorisant des contenus (dossiers thématiques, vidéos, rapports,...) sur des sujets sciences-société à forts enjeux. Elle appuie également l'organisation des événements et des sessions de formation de l'établissement. Elle s'occupait auparavant de la rédaction du site web et de la gestion des ressources documentaires et multimédias. Mélissa Huchery a rejoint l'IHEST comme assistante de direction après des études en droit de l'innovation, de la communication et de la culture.

Paul Maître est conseiller auprès du Haut Représentant du Commissariat à l'énergie atomique et aux énergies alternatives (CEA) auprès des pays méditerranéens et africains. Il est également conseiller auprès de la directrice de l'IHEST et participe à ce titre à la conception, l'organisation et l'animation des universités territoriales et d'autres activités de l'institut. Il a été adjoint au directeur de l'Institut national des sciences et techniques nucléaires (INSTN) et délégué général de l'Institut pour le management de la recherche et de l'innovation (IMRI) de l'université Paris-Dauphine. Mathématicien et économiste, il a commencé sa carrière comme ingénieur au CEA.

Catherine Véglio-Boileau est conseil éditorial, journaliste et auteure. Elle contribue aux activités territoriales de l'IHEST depuis 2015 après avoir été responsable du pôle programmation du cycle national de formation de l'institut. Elle s'est notamment intéressée aux questions européennes dès les années 1990 à travers les négociations du GATT pour la presse agricole et la mise en place de l'euro pour le quotidien *La Tribune*. Elle a ensuite rejoint le think tank Confrontations Europe comme directrice des publications puis la Maison de l'Europe de Paris. Après ses études en droit et à Sciences Po, elle a débuté en presse régionale et collaboré à divers titres de la presse économique.